ARTÍCULO PEDAGÓGICO

Programa de redacción y publicación científica

Program of writing and scientific publication

Daliana Durán Morgado, Marianela Noa Legrá, María Cristina Muguercia Llácer, María del Rosario Parra Castellanos, Noris Nicot Martínez

Universidad de Ciencias Médicas. Guantánamo. Cuba

RESUMEN

Publicar es una manera de comunicar y visibilizar el quehacer científico, dar a conocer los resultados de investigaciones y convertir a los autores en creadores de información. Ante la problemática de cómo preparar a los profesionales en la elaboración de un artículo científico se diseñó una estrategia de superación, en tres fases: diagnóstico, ejecución y evaluación, para la cual se crea el Programa Redacción y publicación científica, con el objetivo de contribuir al desarrollo de habilidades para la redacción y publicación científica. La edición y réplica del programa en cinco versiones facilitó a los docentes publicar sus resultados de investigación y a la institución incrementar su producción científica. Los cursos dotaron de herramientas a los investigadores en las habilidades de ortografía, redacción y estilo, lo cual se demuestra en la calidad y el aumento de artículos llegados a la editorial.

Palabras clave: redacción científica; programa; artículo científico; publicación científica

ABSTRACT

To publish is a way to communicate and visualize the scientific researches, releasing the results of investigations and to transform the

authors into creators of information. Before the question of how prepare the professionals for the elaboration of a scientific article a superation strategy was designed in three phases: diagnostic, execution and evaluation, in which it is created the Program Writing and scientific publication, with the objective of contributing to the enhancement of the skills for the writing and scientific publication. The edition and replica of the program in five versions facilitated the teaching personnel to publish their investigation results and to the institution to increase their scientific production. The courses provided tools to the investigators in the spelling, writing and style abilities, which are demonstrated in the quality and the increase of articles arrived to the editorial.

Keywords: scientific writing, programs, scientific article

INTRODUCCIÓN

La educación médica superior cubana tiene como objetivo básico garantizar la graduación de profesionales con una sólida formación teórico-práctica, que resuelva una gama de problemas relacionados con la profesión y que facilite una instrucción general amplia, interdisciplinaria y centrada en las competencias y aptitudes. ^{1,2} Lo que trae consigo un nuevo proceso educativo, fundamentado en la excelencia y calidad de la docencia y la investigación científica ³⁻⁶, ya que no puede pretenderse que se reciba todo el contenido en el pregrado. ⁷

Está legislado por el Viceministerio de Docencia e Investigaciones del Ministerio de Salud Pública de Cuba que, además de sus funciones asistenciales, el profesional de la salud debe poseer un pensamiento crítico, con capacidad de ejecutar o participar en proyectos de investigación. Sin embargo, aún persisten dificultades en integrar la investigación científica a las actividades asistenciales que realizan los galenos, quienes deben estar capacitados para transmitir sus experiencias prácticas a las generaciones que le suceden lo que puede ser a través de la docencia o la publicación de sus experiencias.

Desafortunadamente, la producción científica en el sector de la salud, se encuentra por debajo de lo esperado.

Esto obedece a diversos factores históricos entre los cuales se destacan: la falta de cultura editorial de los profesionales, la casi ausencia de formación en materia de redacción de documentos científicos, como es el caso de los artículos y la existencia de prioridades en el Sistema

Nacional de Salud (SNS), como la docencia médica que conspira contra el tiempo disponible para la preparación de las publicaciones.¹¹

Lo que se investiga y no se publica es como si no se hubiera investigado¹², de aquí la importancia que se le ha dado a las publicaciones científicas. El nivel de publicaciones habla sobre la calidad de los procesos universitarios.

Publicar es una manera de comunicar y visibilizar el quehacer científico, dar a conocer los resultados de investigaciones y convertir a los autores en creadores de información.

No es tarea fácil lograr un buen artículo científico y menos aún lograr que sea publicado en las diferentes revistas, por lo que se hace necesario concebir programas y cursos dirigidos a los usuarios con vista a desarrollar los conocimientos y habilidades informacionales requeridas para interactuar con la información y utilizarla en el desarrollo de las investigaciones, la docencia y la asistencia médica.¹³

Ante la problemática de cómo preparar a los profesionales en la elaboración de un artículo científico se diseñó una estrategia de superación con el objetivo de contribuir al desarrollo de habilidades para la redacción y publicación científica.

DESARROLLO

Fundamentación del programa

Sobre la base de la premisa de fortalecer competencias para el quehacer profesional en aras de incrementar las publicaciones y como resultado del proyecto institucional.

La redacción como herramienta del desarrollo científico, iniciado en el 2014 y vigente en la actualidad en la Filial de Ciencias Médicas de Baracoa, se crea una estrategia de superación que comprende el programa Redacción y publicación científica.

La estrategia de superación se realizó en tres fases: diagnóstico, ejecución y evaluación.

Fase 1. Diagnóstico

Como métodos teóricos generales se emplearon el análisis y la síntesis, el enfoque en sistema y el hipotético-deductivo.

Se utilizaron técnicas cualitativas como la revisión documental.

Se realizó un análisis cualitativo mediante técnica de revisión documentalde los artículos revisados según categorías preestablecidas como: título, resumen, palabras clave, introducción, método, resultados y discusión, conclusiones y referencias bibliográficas.

La variable redacción y estilo se consideró como otro eje de análisis. 14

Como resultado del diagnóstico, los errores predominantes más frecuentes fueron:

- La estructura: falta de información en las partes del artículo.
- La redacción y estilo: incorrecciones ortográficas con destaque en el uso de los signos de puntuación y el abuso de la mayúscula.
- Referencias bibliográficas: no se ajustaban a las normas Vancouver.

En otro eje de análisis se observaron dificultades en:

- Realizar búsquedas en bases de datos especializadas.
- Conocimientos de los recursos que brinda Infomed.

Fase 2. Intervención

Se diseña una estrategia de superación, orientada a profesionales y técnicos del municipio que comprende el programa de redacción científica con un cronograma de impartición en diferentes escenarios.

Para su diseño se realizó un proceso de búsqueda y selección de bibliografía relacionada con el tema, así como una revisión documental de programas similares.

Programa redacción y publicación científica

El programa se implementa a partir de la educación andragógica (didáctica para adultos) ya que los cursistas serán postgraduados.

Se utilizó una metodología dinámica que incluye diferentes formas de organización de la enseñanza como las conferencias, el estudio independiente, la consulta docente y el taller de contenidos.

En las conferencias orientadoras los facilitadores darán la visión general del tema, sus aspectos más significativos, las orientaciones metodológicas requeridas, sugerencias para el trabajo independiente y las actividades de autocontrol del mismo.

También se indican tareas concretas a los cursistas a cumplir en el próximo encuentro o taller.

En el estudio independiente se preparan para las discusiones grupales.

Objetivo General:

Contribuir al desarrollo de habilidades para la redacción y publicación científica.

Objetivos específicos:

- Desarrollar habilidades en el conocimiento de las reglas de ortografía y redacción científica.
- Identificar los diferentes tipos de artículos científicos y sus componentes.
- Aplicar correctamente las normas de redacción, publicación y de referencias bibliográficas según revistas y sitios
- Dominar los requerimientos de una estrategia de búsqueda.
- Reconocer las fuentes y recursos de información que ofrece el portal INFOMED.

Temas

El programa contiene 7 temas: redacción científica, el artículo científico, normas de publicación, referencias bibliográficas, estrategia de búsqueda de información, Infomed fuentes y recursos de información y formas de presentación del informe final de investigación.

Así como las indicaciones metodológicas para el desarrollo de las mismas.

Cuenta con un fondo de tiempo de 96 horas distribuidas entre clases teóricas y horas prácticas.

Sistema de evaluación:

La evaluación de este curso se hará de forma parcial por tema, y durante las clases prácticas.

Los estudiantes deberán demostrar de forma práctica y en las preguntas de control, los conocimientos aprendidos.

La evaluación final consistirá en la elaboración de un artículo científico que demuestre las habilidades adquiridas por los cursistas y que a su vez contribuya a incrementar e incentivar la producción científica de los profesionales.

El programa ha sido acreditado y otorga dos créditos a los cursistas.

Fase 3. Evaluación

Desde el año 2015 hasta la actualidad se han impartido cinco ediciones del curso.

En la revisión de artículos durante las ediciones se han diagnosticado dificultades las cuales han conllevado a un proceso continuo de revisión editorial en el que los profesores han realizado asesoría individual, sesiones de talleres de artículos y correcciones sistemáticas hasta ponerlo a punto de ser publicados.

De esta forma los cursistas pasaron de la categoría de no saber a la categoría saber hacer en el catálogo de saberes prestablecidos en el proyecto para la redacción.

Además de la evaluación final concebida en el curso, que consistía en la elaboración de un artículo con el fin de ser publicado, se aplicó un instrumento (cuestionario) para comparar el nivel de conocimiento sobre los temas impartidos que tenían los cursistas antes y después de recibido el curso.

El cuestionario encontró que más del 89 % de los cursistas de las cinco ediciones elevaron considerablemente los conocimientos teóricos sobre redacción científica clasificándose en la categoría de bien y excelente.

Como parte de la evaluación cualitativa del curso se aplicaron encuestas de satisfacción a los cursistas quienes se mostraron satisfechos con el contenido impartido, la calidad de la docencia recibida y la comunicación con el claustro, sugiriéndose recomendaciones (flexibilidad en el horario y mayor tiempo de trabajo extraclase), las cuales fueron tenidas en cuenta en el rediseño de las nuevas versiones del curso.

Partiendo de la necesidad identificada de este se añade por parte de los estudiantes como elementos positivos: la satisfacción con los temas impartidos, la calidad del programa y del claustro del curso.

CONCLUSIONES

El Curso de redacción y publicación científica facilitó a los docentes la publicación de sus resultados de investigación y a la institución elevar su producción científica.

La generalización del curso contribuirá a dotar de herramientas a los investigadores baracoenses específicamente en las habilidades de ortografía, redacción y estilo, lo cual se demuestra en la calidad y el aumento de artículos llegados a la editorial.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

 Quintana Polanco I, Pacheco Quintana CC, Pacheco Quintana PM, Berenguer Gouarnaluses CM, Muguercia Fornaris A. Calidad de la ejecución del Programa de Morfofisiología Humana I en el Policlínico Universitario "José Martí Pérez". MEDISAN [Internet]. 2011 [citado 11 Jul 2016]; 15(7):942. Disponible en: http://bvs.sld.cu/revistas/san/vol15 7 11/san09711.pdf

- González Machado I, Suárez RodríguezJ, Martín PérezY. Experiencias sobre curso electivo en la formación general integral de estudiantes de la Filial de Ciencias Médicas de Guantánamo. RIC [Internet]. 2012. [citado 1 jul 2016]; 74(2):[aprox. 10 p.]. Disponible en: http://www.gtm.sld.cu/sitios/ojs243/index.php/ric/article/view/179/170
- Gómez Zayas O, Segredo Pérez AM, Hernández García L, Lozada Chinea M. Preparación de los profesores que imparten la práctica docente en la asignatura Clínica IV. Educ Med Super [Internet]. 2013 [citado 25 May 2016]; 27(1):[aprox. 7 p.]. Disponible en: http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci arttext&pid=S0864-21412013000100010&Ing=es
- 4. Milián Vázquez PM, López Rodríguez del Rey MM, Borges Díaz M. Premisas para la superación profesional de los profesores de medicina orientada al perfeccionamiento del proceso de enseñanza aprendizaje de la Farmacología. Ped Univ [Internet]. 2011 [citado Mar 2016]; 16 (5): [aprox. 12 p.]. Disponible en: http://cvi.mes.edu.cu/peduniv/index.php/peduniv/article/view/92
- 5. Palés Argullós J. El proceso de Bolonia, más allá de los cambios estructurales: Una visión desde la Educación Médica en España. REDU [Internet]. 2012 [citado 18 jul 2016]; 10: [aprox. 20 p.]. Disponible en: http://red-u.net/redu/index.php/REDU/article/view/463
- 6. Olivera Hernández A, Rodríguez Guerra A, Semanat García MM, Duquesne Figueroa M. Una experiencia de curso electivo para la formación general de estudiantes de ciencias médicas en Remedios. Edumecentro [Internet]. 2011 [citado 18 jul 2016]; 3(2): [aprox. 10 p.]. Disponible en: http://www.revedumecentro.sld.cu/index.php/edumc/article/view/12 8/260
- 7. González Ojeda IG, Ramos Ramírez R, Días-Veliz Martínez E, Saura Hernández MC. Propuesta de perfeccionamiento profesional en Cardiología Pediátrica para el médico general integral. Edumecentro [Internet]. 2011 [citado 18 jul 2016]; 3(2):[aprox. 7 p.]. Disponible en: http://www.revedumecentro.sld.cu/index.php/edumc/article/view/121/246
- 8. Cisneros Nápoles Y, Milián Vázquez P, Quiroz Enríquez M, Soto Navarro Y, Pérez Fonseca M, Rodríguez Herrera E. Programa de superación profesional dirigido a los médicos para desarrollar estudios de utilización de medicamentos. Medisur [Internet]. 2014 [citado Jun 24 2016]; 12 (1): [aprox. 7 p.]. Disponible en: http://www.medisur.sld.cu/index.php/medisur/article/view/2631

- Sierra Figueredo S, Fernández Sacasa JA, Miralles Aguilera A, Pernas Gómez M, Diego Cobelo VJ. Las estrategias curriculares en la Educación Superior: su proyección en laEducación Médica Superior de pregrado yposgrado. Educ Méd Sup [Internet]. 2009 [citado Jun 24 2016]; 23 (3): [aprox. 8 p.]. Disponible en: http://scielo.sld.cu/pdf/ems/v23n3/ems09309.pdf
- 10. Espinosa Álvarez RF, López Espinosa JA. Cultura general integral para el médico general integral. Rev Cubana Med Gen Integra [Internet]. oct-dic 2008 [citado Jun 14 2016]; 24(4): Disponible en: http://scielo.sld.cu/pdf/mgi/v24n4/mgi01408.pdf
- 11.Dorta Contreras AJ. En defensa de nuestra producción científica. Acimed [Internet]. 2006[citado 5 May 2016]; 14(3). Disponible en: http://bvs.sld.cu/revistas/aci/vol14 3 06/aci15306.htm
- 12.Day R. Cómo escribir y publicar trabajos científicos. Bol of San Panamer [Internet]. 1991 [citado 20 Jun 2016]; 110(3). Disponible en: http://iris.paho.org/xmlui/handle/123456789/16645
- 13. Viera Valdés LR, Ponjuán Dante G, Martí Lahera Y. Programa de alfabetización informacional para losusuarios potenciales internos de la biblioteca del Institutode Neurología y Neurocirugía de Cuba. Acimed [Internet]. 2007 [citado 5 jul 2016]; 15(5): [aprox. 13 p.]. Disponible en: http://scielo.sld.cu/pdf/aci/v15n5/aci04507.pdf
- 14.Durán Morgado D, Noa Legrá M, Muguercia Llácer MC, Parra Castellanos MR. Saber y saber hacer en la redacción de artículos científicos. RIC [Internet]. 2015 [citado 5 Sep 2016]; 89(1): [aprox. 10 p.]. Disponible en: http://www.gtm.sld.cu/imagen/RIC/Vol 89 No.1/saber y saber hacer en la redaccion de articulos científicos tc.pdf

Recibido: 31 de marzo de 2017 **Aprobado**: 6 de abril de 2017

Lic. Daliana Duran Morgado. Licenciada en Estudios Socioculturales. Filial de Ciencias Médicas, Baracoa. Guantánamo. **Email:** daliana.gtm@infomed.sld.cu